

Séance du 20 Octobre 1951

Présidence de M. MOURICHON, Président

Membres présents : 37.

Excusés : M. l'Archiprêtre Delvigne, MM. Ladan-Bockairy, Lesguillon père et Vergnet-Ruiz.

Admissions : M. et Mme Satabin-Campion et M. Eugène Toupet.

Présentations : M. Delbécque à Noyon, présenté par M. et Mme Mourichon.

Nécrologie : Le Président fait part du décès de M. Barbet-Massin, autrefois très assidu à nos séances.

Notre Collègue, M. Jean Philippot a perdu son beau-père, M. Dautry, ancien Ministre et notre Collègue Mlle Chou a perdu sa mère.

Le Président renouvelle aux familles de nos membres les sincères condoléances de la Société.

Dons : Mlle Menouvrier a fait don de trois reproductions de sceaux dont un des arbalétriers de la Ville de Paris.

M. Lacotté, Secrétaire Général de la Fédération Folklorique de France a fait don d'une copie de manuscrit de M. Alexandre Sorel, notre ancien Président, sur « Le jeu de la Choule », son origine, sa signification et la façon dont il se jouait.

Excursions : Le Président rend compte des excursions effectuées au cours de l'été :

1° - Le 20 Août 1951 : Saint-Leu-d'Esserent, église en voie de restauration et Royaumont que nous avons pu visiter très en détail grâce à la bienveillance de M. Leplâtre, Secrétaire du Centre Culturel, qui occupe les anciens bâtiments conventuels et du Baron Fould-Springer, qui habite l'ancien palais abbatial.

2° - Le 3 Septembre 1951 : Visite de la Manufacture de Saintines, sous la conduite de M. Janis, Ingénieur en Chef et de l'église de Pont-Sainte-Maxence, puis de l'abbaye du Moncel sous la direction de M. le Chanoine Magne, curé de Pont-Sainte-Maxence.

3° - Le 17 Septembre 1951 : Visite des Carrières de pierre de taille de Saint-Vaast-les-Mello (ancien Etablissements Civet-Pommier et Cie), du château de Mello, où une aimable réception avait été préparée par la Comtesse de Durfort; des églises de Foulangues, de Bury et de Saint-Vaast-les-Mello sous la direction de notre éminent Collègue M. Vergnet-Ruiz, Inspecteur Général des Musées de Province, qui a donné le commentaire archéologique.

Communications : M. MULLER évoque la figure de l'historien de Compiègne, Gaspard Escuyer. Né à Forcalquier le 17 Septembre 1754, Gaspard Escuyer était entré comme confrère laïque chez les Oratoriens où il enseigna avec Joseph Lebon et Fouché. A la Révolution, il quitte l'Ordre, fut arrêté plusieurs fois comme suspect.

Libéré, il s'enrôla dans les dragons et est envoyé à Compiègne. Le 14 Décembre 1797, il épousait la jeune veuve de l'Imprimeur Quinquet. Sous l'Empire, il cumula la direction de son imprimerie avec les fonctions de bibliothécaire du Palais. Au retour des Bourbons, il devint Juge au Tribunal de Commerce et Administrateur des Hospices. Il abandonne ces fonctions en Avril 1819. En Août, il fonde le « Bulletin d'Annonces Judiciaires et autres » de l'Arrondissement de Compiègne. Il meurt en Avril 1832, laissant une œuvre considérable. Son « Histoire de la Ville de Compiègne » est un manuscrit précieux pour notre histoire.

— Le Commandant PARQUET, grâce aux souvenirs laissés par son Père nous entretient des événements qui se déroulèrent au jour le jour à Beauvais au moment de la Révolution de 1848. C'est une contribution très vivante à l'Histoire de la Révolution de 1848 et des débuts du Second Empire.

Séance du 20 Novembre 1951

Présidence de M. MOURICHON, Président

Membres présents : 40.

Excusés : M. le Chanoine Baudoux, M. l'Archiprêtre Delvigne, M. et Mme Desmarest, MM. le Docteur Gand, Hémerly, M. et Mme Ladan-Bockairy, le Général de Montarby, M. Vergnet-Ruiz.

Admission : M. Delbecque à Noyon.

Nécrologie : Le Président fait l'éloge de notre regretté Collègue M. Fontaine. Très assidu à nos séances, il prenait une part active à nos travaux. Le Ministre de l'Education Nationale lui avait octroyé récemment les palmes académiques.

Notre Vice-Président, M. Hémerly, vient de perdre sa tante, Mme Cléret, et M. Muller, son frère.

Le Président renouvelle aux familles éprouvées les condoléances de notre Compagnie.

Membre d'honneur : Le Président propose de nommer membre d'honneur de notre Société, le Comte Doria, Membre de l'Institut qui s'intéresse à nos travaux, ce qui est accepté à l'unanimité.

Communications : Mme H. PHILIPPOT nous donne la première partie de son compte rendu du Congrès Archéologique de 1951, qui s'est tenu à Poitiers et environs.

Avec sa compétence habituelle notre collègue passe en revue les célèbres églises romanes de Poitiers : N.-D. la Grande, la Tour porche de Saint-Porchaire, Saint-Hilaire, la cathédrale et enfin le Baptistère Saint-Jean, puis les monuments civils, la Salle des Etats d'Aquitaine et les Tours Maubergeon.

— M. FONTAINE : M. Mourichon donne lecture du travail préparé par notre regretté Collègue sur le « Château de Rémy ». Bâti